

*SCHWIND war nicht nur der Name eines Malers,  
SPECKBACHER nicht nur der Name eines Freiheitskämpfers –  
einige Biographien vergessener Geologen aus Tirol*

In der Datenbank des Österreichisch Biographischen Lexikons befinden sich nach dem Stand der derzeitigen Forschungen 248 explizit als Geologen ausgewiesene Namen. Filtert man jedoch die in Tirol Geborenen heraus, so reduziert sich deren Anzahl auf 8, namentlich Otto AMPFERER (1875-1947), Christoph EXNER (1815-), Hans KATSCHTHALER (1891-), Fritz KERNER VON MARILAUN (1866-1944), Hans LECHLEITNER (1856-1923), Georg MUTSCHLECHNER (1908-1999), Christoph SPÖTL (1964-) und Wilfried VON TEPPNER (1891-1961). Die beiden im Titel genannten Persönlichkeiten aber fehlen, insbesondere deshalb, weil die geologische Forschungstätigkeit vieler Wissenschaftler lange Zeit als nebensächlich betrachtet wurde und nur im Rahmen anderer Leistungen angedeutet ist. Gerade das ÖBL, das bewusst die Aufnahme von Biographien der so genannten „zweiten und dritten Reihe“, fördert, bemüht sich die bis dato unbekannt, unbeachteten und ungerühmten Leistungen der publizierten Wissenschaftler hervorzuheben. Das vorliegende Poster soll exemplarisch jene geologischen Leistungen Tiroler Wissenschaftler verdeutlichen, die bis dato vielfach unberücksichtigt geblieben sind.

*SCHWIND was not only the name of a painter, SPECKBACHER  
not only the name of a freedom fighter – some biographies of  
forgotten Tyrolean geologists*

The database of the Austrian Biographical Encyclopaedia includes at present 248 namely as geologists declared persons, among them only 8 which are born in the Tyrol: Otto AMPFERER (1875-1947), Christoph EXNER (1815-), Hans KATSCHTHALER (1891-), Fritz KERNER VON MARILAUN (1866-1944), Hans LECHLEITNER (1856-1923), Georg MUTSCHLECHNER (1908-1999), Christoph SPÖTL (1964-) and Wilfried VON TEPPNER (1891-1961). Striking is that the two names, mentioned in the title, are missing. This is explained by the fact, that the geological work of many scientists has been ignored over years. The Austrian Biographical Encyclopaedia advances the publication of biographies of the so called “second and third line” and underlines the real – often unknown and unnoted - reward of these people. The existing poster exemplarily points out the geological research of Tyrolean scientists.

---

<sup>16</sup> Adresse des Verfassers/adress of the author: DI Michael MARTISCHNIG, Österreichische Akademie der Wissenschaften, Österreichisches Biographisches Lexikon und biographische Dokumentation, Kegelgasse 27/2, 1030 Wien, Österreich, tel +43-1-51581-2606, fax: +43-1-51581-2600  
email [michael.martischnig@oeaw.ac.at](mailto:michael.martischnig@oeaw.ac.at)

